

# EL CORREO

Año XIII

MADRID

Viernes 18 de Noviembre de 1892

Núm. 4.601

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 5 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 15 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se suscribe en la Administración, comunicados y anuncios esp. de los y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Martín, 20, 22 y 24, bajo.

## El precio del vino en Madrid.

De todas las comarcas vinícolas se reciben noticias desconsoladoras referentes a la poca estimación que tienen los caldos. Este hecho ha sugerido a muchos la observación de que en Madrid los vinos se venden hoy a los mismos precios que cuando en provincias los cosecheros pedían doble que ahora por cada hectólitro. A Madrid no llegan nunca los efectos de la baja de ciertos productos, pero en cambio sí hay el menor temor de alza en el precio de los trigos ó el vino, inmediatamente se encarecen el pan y el vino, para no volver a bajarlo hasta que pasa el abuso de raya. Aquí tiene un gran tema de estudio el señor marqués de Cubas.

## Los panaderos y el alcalde.

La venta del pan se viene haciendo en Madrid en condiciones tales, que no vemos la justificación de ciertas transacciones que con los panaderos se han tenido antes. En la conferencia del señor marqués de Cubas con los representantes de dicho gremio, suponemos que se limitará a decirles que cumplan con su deber, dando al público lo que tiene derecho a pedir, y que en modo alguno hará transacciones con el abuso, si este nombre puede darse al hecho de dar una mercancía falta de peso. No se olvide el señor marqués de Cubas de que la opinión ve con gran disgusto que se presta más atención a las influencias electorales de un gremio que a los intereses del público. La funesta obra de los conservadores debe quedar para siempre anulada.

## Portugal y España.

### Tratado de comercio.

Nuestro colega *El Imparcial* publica las referencias de una conversación tenida antes de salir para Lisboa con el presidente del gobierno portugués, Sr. Diaz Ferreira. Entre otras cosas que dijo el Sr. Diaz Ferreira, reproducimos estos detalles sobre el tratado de comercio, que se dice ya convenido en principio:

«El tratado—dijo el Sr. Diaz Ferreira—puede darse por hecho, pues se han convenido sus bases más esenciales. Dividirse el tratado en cuatro puntos:

Tratado de fiscalización de fronteras.

Tratado de tránsito, en virtud del cual todas las mercancías españolas que quieran ir a América desde Lisboa pasarán libremente el territorio portugués a cambio de que las del vecino reino atraviesen España para llegar a Francia.

Tratado de comercio, en el que se conceden recíprocas é importantes ventajas arancelarias.

Tratado de pesca, del que se espera fundamentalmente el término de continuas discordias y luchas entre españoles y portugueses.

Se señala una zona de aguas jurisdiccionales que alcanza tres millas de la costa, en las que solo podrán pescar los nativos de cada país, y en la segunda zona, de otras tres millas, indistintamente podrán pescar portugueses y españoles, con prohibición de ciertos aparatos que se expresarán en el tratado.

Todo lo importante de los tratados está convenido y solo se aguarda para formalizar lo acordado a que los dos gobiernos consulten la opinión de los más interesados en las reformas pactadas.»

## Disidencias y crisis.

El director de *Las Provincias* de Valencia y distinguido escritor D. Teodoro Llorente—que procedente de Madrid llegó ayer a aquella capital—está resuelto—según noticias que vemos en *El Liberal*—a realizar un acto, que de llevarse a cabo tendrá no pequeña resonancia en el partido conservador.

El Sr. Llorente se propone publicar en *Las Provincias* un artículo ó una carta, dirigida al Sr. Cánovas del Castillo, y autorizada con su firma, en que apreciando en términos generales la situación y los procedimientos del gabinete, dirigirá exhortaciones al jefe del partido conservador para que abandone los rumbos que sigue en la actualidad.

A su vez, *El Imparcial*, partiendo de la hipótesis posible de una crisis antes de la reunión de las Cortes, dice con tal motivo:

«Si, como es posible, la crisis se plantea, saldrá el señor ministro de Hacienda, del cual no podemos afirmar con certeza si es el quien pide marcharse ó el Sr. Cánovas el que quiere que se vaya.

Le seguirá el general Beranger, muerto políticamente desde hace tiempo en elevados ánimos, y por último, está decidido a imitarles el Sr. Azcárraga, que no se aviene a quedarse en el ministerio, después que con entorchados y sable y todo, hubo de volver a casa porque en Granada podía haber algún peligro. Esto, dice, y dice bien el ministro de la Guerra, no lo puede tolerar ningún general español.»

## El comercio de vinos con Inglaterra.

En los diez meses transcurridos del presente año se ha introducido para el consumo una cantidad total de 11.921.935 galones de vino: 8.382.953 de tinto y 3.538.982 de blanco. De la comparación con el consumo en igual tiempo del año pasado, resulta una disminución total de 293.456 galones; ésta afecta a Francia en 226.534 galones y a España en 236.932 galones, habiendo aumentado el consumo de las procedencias de Portugal en 94.635, y de otros países, 75.385.

No se comprende que ofreciendo la Península vinos muy superiores a precios excesivamente bajos, la exportación no acuse un aumento de consideración. Esto explica lo que ya hemos dicho en otras ocasiones: que para luchar con las marcas que tiene acreditadas el comercio francés, es preciso esmerarse mucho en la elaboración, ofrecer los caldos con una gran ventaja y tener mucha perseverancia para ganar el gusto y la voluntad de los consumidores.

Los ingleses que consumen vinos, reparan menos en el precio que en la calidad, y mientras se les dan los tipos que son de su agrado, difícilmente dejan de surtirlos del mismo abastecedor.

En el mercado inglés nunca podrán colocarse partidas considerables de nuestros caldos, pues el consumo es limitado y está además muy distribuido el abastecimiento entre las naciones productivas de vinos; pero de todas suertes, bueno sería que se fueran ensanchando las operaciones, pues al lado de las desventajas anotadas, hay la circunstancia favorable de ser un mercado permanente de consumo.

Las marcas de Cognac que en Jerez, Valdepeñas, Manzanares, Málaga y algunos otros puntos, se han dado al público, están en condición de sostener competencia con las similares de Francia y otros países. Lo que importa es que nuestros compatriotas trabajen el artículo con el gusto y perseverancia que lo hacen sus competidores.

## DESFALCO EN EL CONGRESO.

El desfalco de que ayer nos ocupamos se cometió en el mes de Julio, y no se ha descubierto hasta ahora, porque desde aquella fecha no se habían hecho las liquidaciones mensuales.

Concurre en el hecho la circunstancia verdaderamente extraña y grave, de que el libro talonario estaba guardado en la caja de donde han tenido que sustraerlo para arrancarle la hoja y hacer la falsificación, si ésta existe; y a esto hay que añadir que el encargado de llenar los cheques no se había apercibido de que la numeración de los folios saltaba del 88 al 90, faltando el 89, que es la hoja utilizada para el desfalco.

Otro detalle importante es que el autor del desfalco tuvo que utilizar, y utilizó con efecto, un sello en saco del Congreso, que es costumbre poner sobre el timbre móvil y que acredita la autenticidad del cheque.

En el supuesto de que exista falsificación de la firma del cajero, dícese que el Congreso pretenderá que la responsabilidad del pago indebido sea del Banco, cuyo establecimiento debió comprobar la legitimidad de la firma.

Pero a esto añádesse que el Banco se defendió argumentando que, con la misma fecha del cheque, instrumento del desfalco, fueron presentados al cobro el 5 de Julio otros cuatro ó cinco cheques del Congreso representando cantidades insignificantes, y cuya firma es igual a la que lleva el de las 25.000 pesetas.

Todos esos cheques los tiene pedidos el juzgado para unirlos a los autos y practicar las diligencias que conduzcan al completo esclarecimiento de los hechos.

Leemos, además en *El Imparcial* estos detalles:

«Se ha formado además un expediente administrativo para depurar el hecho, y que no sufra quebranto la caja del Congreso; expediente que instruyen, a nombre de la comisión del gobierno interior, el Sr. Barnuevo, presidente de la Audiencia, y el señor marqués de Valdeiglesias.

El depositario, Sr. Gonzalez Serrano, que se halla afilidísimo, es un venerable anciano de setenta años de edad, y que lleva treinta de servicios en el Congreso.

Inmediata y espontáneamente ha manifestado, que si fuere necesario todo cuanto tenga está para responder hasta donde alcance de la cantidad robada.

Igual declaración han hecho los hijos del Sr. Gonzalez Serrano, apresurándose a poner cuanto tienen a disposición de su padre.»

## En favor del alcalde.

Varios vecinos de la calle de la Montera proyectan dar un banquete el domingo al señor alcalde de Madrid, y en *El Liberal* vemos además un comunicado que firman varias personas, en que se propone que todos los vecinos honrados concurran el domingo próximo, a la una de la tarde, al Salón del Prado, para desde allí ir en manifestación a la calle de la Montera, donde reside el marqués de Cubas, para mostrarle sus simpatías.

## Regalos y donativos.

La Reina Amelia ha dado retratos suyos, con expresivas dedicatorias, a la Infanta doña Isabel, a la duquesa del Infantado, a la señora de Cánovas del Castillo y al marqués de Ayerbe.

El Rey de Portugal envió ayer la gran cruz de la Orden de la Concepción de Villaviciosa al señor conde de Estéban Collantes.

El señor conde de Ficalho, en nombre del Rey de Portugal, entregó al intendente de Palacio 20.000 pesetas para la servidumbre de la casa, 600 para los guardas que le acompañaron en las cacerías de El Pardo y Casa de Campo, y 10.000 para remitir al gobernador civil de Madrid, con objeto de que las reparta entre los pobres de la provincia.

S. M. la Reina Regenta ha dado orden a la intendencia de Palacio para que por la misma se entreguen 2.000 pesetas a cada uno de los tres matadores que tomaron parte en la corrida de toros celebrada en honor de los Reyes de Portugal.

## Ecos de Madrid.

El día de Santa Isabel.—Las que llevan su nombre.—Fiesta de la condesa de Superunda.—La boda de mañana.—La corte en su estado normal.—Las Exposiciones.

Mañana, día en que conmemora la Iglesia a la gloriosa reina Santa Isabel de Hungría, celebran su fiesta onomástica muchas ilustres y distinguidas damas de la sociedad madrileña.

Dedicamos, en primer lugar, un recuerdo a la augusta señora que durante treinta y cinco años se sentó en el trono de España, y la cual, a pesar de vivir en extranjero suelo, no olvida su patria ni es olvidada de tantos que recibieron sus beneficios.

Saludemos también a su hija la Infanta doña Isabel, quien por sus virtudes, por su noble carácter, por su bondad incomparable, mereca respeto y consideraciones generales; y citemos después entre las que llevan el mismo nombre a las duquesas de Ahumada y Veragua; las marquesas de Hoyos, Aguilá Real, Guad-el-Gejú y Valdeterrazo; las condesas de Atarés, Irazo y Superunda; la esposa del general Chinchilla; las señoras y señoritas de Groizard, Shée y Saavedra, de Vargas, Ferrás, Montaró, Macrohon, Mantaberry, Page (don Luis), Diaz del Moral y Llorens.

Segun su antigua costumbre, la condesa de Superunda festejará «sus días» con una brillante reunión nocturna, en su palacio de la calle de San Vicente; habiendo dirigido ya numerosas invitaciones a sus deudos y amigos.

Es sabido que la señora de Vargas solemniza de otro modo su santa patrona: uniéndose con vínculos sagrados y eternos al conocido capitalista D. Bernardo Rengifo.

Para asistir a la ceremonia nupcial, han llegado hoy por la mañana, procedentes de Pau, donde tienen establecida su residencia, el hermano de la desposada y su bella consorte doña Isabel Shée y Saavedra.

Otro acto religioso se efectuó ayer en la parroquia de San José: el bautizo de la niña que ha poco dió a luz la esposa del joven jurisconsulto D. Luis Siveira, hijo del indolible hombre político que no ha mucho descendió al sepulcro.

Fué madrina la lindísima señorita doña Carmen Castelló, tía de la recién nacida, a quien se le puso el mismo bello y dulce nombre.

Con motivo del luto de los Sres. de Silveira, no asistieron sino las personas de ambas familias.

Madrid, concluida la larga temporada de las fiestas colombinas, vuelve a su vida ordinaria.

El paseo de la Castellana, muy concurrido durante los últimos tiempos, presenta ya su estado normal, frecuentándolo únicamente los amigos de la soledad y los que regresan de recorrer la Exposición de Bellas Artes, muy animada—extraño contraste—los días que no son de moda.

«Por qué?—preguntarán los lectores.—Pues—les responderé yo—porque en ellos cuesta la entrada dos pesetas, y solo una el resto de la semana.

Aunque justo es decir que los jueves son preferidos por los verdaderos amantes de la pintura y por las personas que no gustan del bullicio ni de la confusión.

En cambio la Exposición Histórico-Europea, a pesar de ser tan vasto el local donde se celebra, ofrece cotidianamente aspecto brillantísimo, así los lunes—en que la entrada se paga doble—como los demás días.

Extranjeros y provincianos, aficionados y artistas, señoras elegantes y jóvenes distinguidos, pueblan los inmensos salones, admirando el tesoro de preciosidades y maravillas enviadas allí por los gobiernos y los particulares.

Un ilustre militar, y a la par importante personaje político, admirando tan extraordinario conjunto, decía con razón una de las tardes últimas,—antes de caer gravemente enfermo—que si en Francia y en Italia se supiese lo que es la Exposición de que se trata, vendrían a admirarla infinidad de personas ilustradas.

Pero los españoles somos así; no ponderamos nuestras cosas; no tenemos la habilidad de llamar la atención de Europa sobre lo que es altamente notable; y de ahí que el alarde que con motivo del Centenario de Colón hacemos de nuestras riquezas artísticas, no haya traspasado apenas el Pirineo, y no sea conocido sino de cierto número de individuos.

Justo sería, pues, que por medios lícitos y naturales se tratara de llamarla atención y de dar la debida importancia a lo que, ejecutado en Londres, en París ó en otras capitales, habría sido considerado como acontecimiento verdaderamente extraordinario.

ASMODEO.

## Carta de Londres.

«Meeting» monstruo de obreros sin trabajo.—Abatimiento del envenenador de mujeres.—Preparativos para su ejecución.—El favorito de la segunda duquesa de Marlborough.

Al meeting celebrado ayer tarde en Trafalgar Square, asistieron lo menos treinta mil almas, pues aunque muchos periódicos de esta mañana hacen ascender el número de concurrentes a 70.000, hay exageración en semejante cálculo. Reinó el orden más perfecto, lo cual es raro tratándose de reunión tan numerosa, no siendo precisa en toda la tarde la intervención de la autoridad.

La policía, en número de 1.000 hombres, la mayor parte a caballo, rodeaba la plaza, y solamente algunos agentes se colocaron al alrededor de la columna de Nelson.

Los discursos son pronunciados desde la primera plataforma de la inmensa columna, en cuya altura se sostiene la estatua del gran almirante, vencedor en Abukir y en Trafalgar, donde murió en 1805.

Imposible era entender ni una sílaba de lo que gritaban los que hicieron uso de la palabra, entre ellos muchos miembros del Parlamento y *Aldermen* (regidores del municipio), así como tres ó cuatro mujeres, una de las cuales, de estatura pequeña, con los cabellos negros y la tez amarillenta, se ha hecho célebre por otro discurso anterior en que habló de los pantalones del duque de Clarence, cuya confección fué encargada a uno de los primeros sastres de Londres, el cual los mandó a hacer a uno de sus oficiales que habitaba en un miserable cuarto bien estrecho y ahogado, que apenas permitía respirar a los numerosos obreros allí alojados.

En el *meeting* de ayer puede decirse que se buscaba recrear la vista más que el oído, siendo imposible entender lo que se decía, mientras que incesantemente desfilaron las asociaciones de todos los barrios de la metrópoli con banderas rojas, músicas y la inevitable *Marsellesa*.

Las resoluciones adoptadas fueron dar las gracias a los ciudadanos de Londres que habían obtenido la autorización de volver a abrir el Square para celebrar los *meetings*, y pedir al gobierno que, teniendo en cuenta el gran número de obreros sin trabajo, en un invierno que se presenta riguroso, procure formar comités en cada distrito para dar ocupación inmediata en tantas obras públicas como pueden y deben emprenderse. Estos miserables seres se hallan desocupados, no por propia voluntad (sic), sino por una injusta legislación y la consecuencia del sistema inícuo que protege únicamente el capital contra el trabajo.

Estas resoluciones fueron aplaudidas con los gritos de costumbre y un vocerío inaguantable, a pesar de que ninguno de los concurrentes había entendido una palabra; yo me hallaba bien situado cerca de la columna, y, sin embargo, nada pude oír; para enterarme tuve que acudir al final de la reunión a un *Alderman*, antiguo conocido mío, que me informó de las resoluciones adoptadas, de cuya eficacia dudamos todos.

El reo Niell Cream, que debe ser ahorcado mañana martes, en la prisión de Newgate, al informarse de que la sentencia será cumplida, le ha dado un accidente, dando lugar a creer que puede sucumbir de un ataque nervioso antes del momento fatal de la ejecución.

No le causaban este efecto las convulsiones de las inocentes víctimas a quienes asesinaba a sangre fría, haciéndolas morir entre los terribles espasmos y dolores atroces de la estrangina que les propinaba. Actualmente se halla vigilado por seis guardianes en la misma habitación, y uno más caracterizado en el corredor, mirando por un pequeño agujero de la puerta lo que pasa dentro. También se teme que el empoderado criminal haya podido ocultar algún veneno para suicidarse, antes que ser lanzado al espacio por las manos del verdugo.

El ejecutor de las altas obras se halla hoy arreglando el lúgubre escenario y disponiendo la cantidad de cuerda necesaria, que parece se calcula según las dimensiones del paciente. Como en el caso presente se trata de un hombre de gran peso y estatura elevada, la cuerda será relativamente corta para que produzca la asfixia lo más pronto posible.

De todos modos, es una manera de ejecutar peor que la guillotina francesa y que el garrote español.

La segunda duquesa de Marlborough, rica y bella americana, como he dicho en mi anterior correspondencia, tenía en su país un pequeño perro (en inglés *pug-dog*), de una raza que escasea mucho, parecida a la del *bull dog*, muy chata la nariz y de un negro brillante; pero hé ahí que el duque de Marlborough tenía inconcebible aversión a toda la especie canina, por lo cual convinieron ponerle a pension en la ciudad de Filadelfia.

La pensión ascendía a 300 libras esterlinas cada año (7.500 pesetas); es decir, la cesantía de los ministros españoles, sin descuento. Entre las condiciones figuraban la de tener el perrito una casita de cristal con sala de baño, cuarto de dormir y comedor; diariamente había de dársele un baño de leche, y a la comida un *beef-steak* de carne picada para hacer más fácil la digestión y que no padeciera de cólicos el querido can, de cuyo estado de salud se recibe un certificado facultativo todas las semanas.

¡Cuántos sabios escritores, oradores y poetas envidiarían la suerte del mimado cuadrúpedo!—*El correspondiente*.

14 Noviembre de 1892.

## Arbitrariedades conservadoras.

Nos escriben desde Campanario (Cáceres), que el alcalde Sr. Ruiz, que ha sustituido a su hermano político D. Francisco Bote, procesado por el hurto de 8.000 du-

ros al cura Sr. Manzanares, continúa impidiendo que se celebre sesión extraordinaria para destituir al secretario y enterarse del estado de la administración municipal.

Desde 28 de Noviembre del año pasado no se ha podido celebrar una sola sesión ordinaria, porque tanto el alcalde actual como su antecesor, levantan inmediatamente las sesiones, no dejando hablar a los concejales que, en su mayoría, piden inútilmente que se dé a conocer la situación económica del Ayuntamiento.

Llamamos sobre estos hechos la atención del Sr. Villaverde para que restablezca el imperio de la ley y de la moralidad administrativa en el pueblo de Campanario.

## En la Cámara francesa

### Prosigue el debate.

Paris 17.—En la Cámara de diputados ha proseguido hoy el debate sobre el proyecto de ley de imprenta. M. Ernesto Roche, socialista, combate el proyecto manifestando que, el único remedio de los males presentes, estriba en resolver la cuestión socialista y votar la jornada normal de ocho horas.

M. Aynard, republicano, sostiene que el partido socialista es impotente, y que a nada conducen las soluciones de monsieur Roche.

M. Loubet, presidente del Consejo de ministros, demuestra que la ley de imprenta de 1881 es insuficiente para la defensa de los intereses sociales; cita en apoyo de su opinión diferentes ejemplos, y habla de ciertos periódicos instituidos para lanzar continuamente amenazas, evitando toda represión.

El castigar semejantes actos no constituye, por cierto, ningún atentado contra la libre emisión del pensamiento. M. Loubet concluye planteando la cuestión de confianza antes de pasar a la discusión por artículos.

M. Deramel, de la derecha, combate el proyecto como arbitrario y capaz de convertirse en unaley de sospechosos.

Se suspende este debate hasta la sesión de mañana.

M. Gouraud anuncia una interpelación sobre la política general del gobierno, cuya inmediata esplanación reclamará a primera hora de la sesión de mañana.

El aplazamiento de la votación del proyecto de reforma de imprenta, que se esperaba para hoy, ha venido a demostrar el recelo que inspira dicho asunto, dada la actitud en que se han colocado muchos diputados de la mayoría.

### Gana terreno el gobierno.

Paris 18.—Los periódicos de esta mañana dedican preferente atención al debate planteado en la Cámara de diputados, y especialmente a la sesión celebrada ayer.

La prensa, sin distinción de partidos políticos, reconoce hoy con rara unanimidad, la profunda impresión causada por el elocuente discurso que pronunció anoche el presidente del Consejo, Sr. Loubet.

Sin embargo, los periódicos más importantes mantienen sus previsiones anteriores, aunque reconocen que el gobierno va ganando terreno.

Los periódicos republicanos moderados no ocultan su satisfacción, y confían que el resultado del debate será la aprobación del voto de confianza para el gobierno.

Los monárquicos y radicales abrigan la esperanza de que surjan nuevos incidentes que hagan perder al gobierno el terreno ganado, y que influyan de tal manera en la mayoría, que ésta se muestre muy dividida en el momento de la votación, y sea inevitable la caída del ministerio.

La opinión pública está hondamente preocupada y espera con impaciencia el resultado de la lucha parlamentaria, que será de vida ó muerte para el actual gabinete.

### Feligres de la situación.

Paris 18.—Hé aquí como un periodista independiente resume la actual situación política de Francia:

«Panamá y la ley de imprenta comparten la atención pública, pues de estas dos cuestiones que van indisolublemente unidas, depende la vida del ministerio.

La resolución adoptada por el ministro de Justicia, Sr. Ricard, en cuanto se refiere al proceso de la Compañía de Panamá, no podía traer más consecuencias que agravar—como así ha sucedido—las divisiones intestinas que desgarraban el gabinete debilitándole más y más y dejándole desamparado en el momento preciso que necesitaba de toda clase de auxilios y recursos para afrontar el violento ataque de las oposiciones, y de la misma mayoría, en la discusión del proyecto de reforma de la ley de imprenta.

Así resulta que a los violentos cargos que se dirigen al gobierno desde los diversos lados de la Cámara, con motivo de esta ley, ó a propósito de la política general del gabinete, se unen los resentimientos personales que ha despertado el ministro de Justicia, y el ministerio entero será la víctima espantosa de la energía intempestiva del Sr. Ricard.—*Fabra*.

## CONGRESOS.

### El Militar.

Anoche se verificó la séptima sesión, bajo la presidencia de D. Manuel de Peralta, ministro de Costa-Rica.

Hablaron en favor del corso los señores Torres Campos, Barrios, Pastorin, Liserina, Suarez Inclán y Sauchis, y en contra los Sres. Rodríguez, Trojillo y Lopez Murillo.

El Sr. Roma de Boerge intervino en la

discusion rogando al Congreso que para conseguir que las dos ideas que se sustentan en el se hermanen, sacrifiquen los partidarios del curso la palabra, y dediquen todos sus tareas a la organizacion de la reserva maritima en el sentido que pide el Sr. Trujillo, viniendo así a ser dichas reservas, con respecto a la marina de guerra, lo que las guerrillas y cuerpos francos son a los ejércitos de tierra.

El Sr. Canalejas en elocuentes y brillantes periodos trató de los conceptos de patria y de honor, ejército y abnegacion; rechazó conceptos vertidos por algun orador, en que se hablaba de utilitarismo en lugar de patriotismo; declaró imposible oír con calma la especie expresada por otro señor de que Cuba hubiera podido dejar de ser nuestra; se manifestó amante del ejército, que es la patria como su principal baluarte en estos tiempos en que todo parece que peligra.

Dijo que la guerra se hace como se puede, que querer otra cosa seria tratar de poner puertas al campo ó limites al mar. Como partidario que es del servicio militar en tierra, lo es en el otro elemento; así es que considera evidente que en caso de guerra, desde el vapor de mayor porte y calado hasta la lancha más ínfima ha de estar al servicio de la patria. Enuncia lo que serán las guerras marítimas en el porvenir, el bloqueo de las costas enemigas. Admite hasta que el victorioso se lleve a su país las riquezas artísticas con las de mera utilidad, porque todas coadyuvan al engrandecimiento de aquel, rindiendo con las primeras culto a la ciencia como las últimas contribuyen a enriquecerlo. Da gran importancia en un ejército al corazón, creyendo preferible uno de cien mil hombres honrados á doscientos mil facinerosos (fundando en esto su dolor al escuchar al Sr. Torres Campos sostener como el mayor estímulo para la cooperacion de la marina mercante en la defensa de la nacion, la parte que pudiera caberle en las presas).

Entrando despues a tratar la neutralidad, propiamente dicha, sostuvo el mantenimiento de una neutralidad viril, y para conseguirla dijo que no habrá otro recurso que acrecentar las fuerzas militares de mar y tierra, *cueste lo que cueste*, no sin antes pronunciar hermosos periodos ensalzando la raza ibera, tanto en los que habitan nuestra Peninsula como en los que viven en los Estados de la America latina.

Felicizó a los iniciadores de este Congreso, porque aunque él no diera otro resultado práctico más, bastaba con el consiguiente, probando que el ejército no es una legion mercenaria, sino la vida nacional. El Sr. Peralla, despues de hacer un cumplido elogio del discurso y de felicitar al Sr. Canalejas por su éxito, propuso al Congreso el nombramiento de dos comisiones: una para redactar las conclusiones sobre el curso y la otra sobre la neutralidad, y despues de una rectificacion del Sr. Sanchez, se procedió al nombramiento de las comisiones dichas.

La primera la constituyen: D. Manuel Becerra, ex-ministro de Ultramar; coronel D. Emilio Carreras (delegado de Guatemala), capitán de fragata, D. Arturo Garin y capitán de Infantería D. Castro Barbassan.

Para la segunda: D. José Canalejas, ex-ministro de Gracia y Justicia, capitán de Artillería del ejército portugués, D. Verisimo Convea de Sarmiento y D. Pio Suarez Inclán, capitán de Estado Mayor. La sesion se levantó a las doce y media.

El mercantil.

La solemne sesion de clausura del Congreso mercantil hispano-americano portugués, se celebrará mañana, á las nueve de la noche, en el Círculo de la Union Mercantil (Carretas, 14).

En la expresada sesion se votarán tambien las conclusiones definitivas, redactadas nuevamente por las respectivas comisiones.

El Sr. Moret, presidente honorario del citado Congreso, será el encargado de pronunciar el discurso resumen.

Notas municipales.

Segun afirma un periódico, ayer se decia en el Ayuntamiento que el señor marqués de Cubas piensa presidir la comision de consumos el primer dia que ésta se reúna, para hacer ciertos cargos á determinados individuos de aquella comision, por haberse unido una persona ajena al Ayuntamiento, que no concierne en otro tiempo, permitiendo que se mezcle al movimiento de la comision, que al momento de la amistad que le une con el individuo de la comision á que antes aludimos.

A más tardar, el martes entregará el señor Dato al ministro de la Gobernacion la Memoria redactada con motivo de la visita de inspeccion al Ayuntamiento de Madrid.

Se indica para ocupar el puesto vacante de secretario del Ayuntamiento, al ex-gobernador de Sevilla, hoy oficial de secretaria del ministerio de la Gobernacion, D. Antonio Aranda.

Segun vemos en algunos colegas, el alcalde de Madrid, despues de una conferencia con el ingeniero director de los Parques y jardines de la villa, ha obtenido en el personal y otros servicios una economia de 68.000 pesetas.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA.)

De viaje.

Viena 17.—El rey y el príncipe real de Rumania han salido de esta capital para Bucharest.

Peregrinaciones.

Roma 17.—He aquí el orden que seguirán las primeras peregrinaciones, con motivo del jubileo episcopal del Papa: Enero, la Lorena; Febrero, la irlandesa; Marzo, la alemana; Abril, la francesa, la belga y la española.

Nuevo arzobispo.

Roma 17.—El Cardenal Vanutelli ha sido nombrado arzobispo de Bolonia.

Otra vez.

San Petersburgo 17.—El cólera vuelve a tomar incremento; ayer se registraron 11 casos.

El 1.º de Mayo. Berlin 17.—El Congreso socialista ha rechazado una proposicion en favor del descanso absoluto en 1.º de Mayo, decidiendo que en dicho dia descansen los obreros por la tarde.—Fabra.

Los Estados Unidos y el Papa. Nueva York 18.—En los círculos políticos es creencia general que el gobierno de la República no aceptará la creacion de una legacion cerca de Su Santidad.

Los anarquistas. Berlin 18.—En los registros verificados ayer por la policia en el domicilio de algunos caracterizados anarquistas, se han encontrado importantes papeles.

Como consecuencia de esto, se han operado muchas detenciones. Segun parece, los anarquistas alemanes mantenian activas relaciones con los franceses, y trataban de producir nuevas explosiones, tanto en Berlin como en Paris.

Se dice que los papeles encontrados ayer por la policia, arrojan alguna luz sobre la organizacion del partido anarquista.

La situacion de un Banco. Paris 18.—La prensa rusa dice que el Banco del Imperio tiene una reserva en oro de 124 millones de rublos, y 119 millones en poder de corresponsales extranjeros.—Fabra.

Noticias militares.

Se ha dispuesto la salida para Leon de la compania del regimiento del Príncipe que se hallaba de guarnicion en Salamanca.

En breve se harán instalaciones de luz eléctrica en todos los cuarteles de Valencia.

En la reunion celebrada ayer tarde por la comision del Banco Militar, se examinaron los estatutos redactados por la ponencia, y quedaron aprobados todos los artículos.

La comision acordó, además, proponer al gobierno que los Sres. Novo y Colson y Labaig, formen parte de la junta organizadora que ha de firmar la escritura de constitucion del Banco.

El capital con que este ha de constituirse, se invertirá la mitad en anticipos con módico interés; y la otra mitad en crear sociedades cooperativas en las capitales de provincia y puntos donde la guarnicion es más numerosa.

Noticias de Marina.

Ha sido nombrado jefe de la division naval de Sur de Filipinas el secretario militar del ministerio de Marina, D. Joaquin Lazaga.

A fines del próximo Diciembre hará entrega de la secretaria al capitán de navio, Sr. Perea, que en la actualidad ejerce el cargo de oficial primero de la direccion de personal, y probablemente será nombrado para sustituir al Sr. Lazaga.

Mañana ó el lunes próximo se celebrará Consejo Superior de la Marina en pleno, presidido por el Sr. Beranger.

El constructor naval del almirantazgo inglés y el comandante de ingenieros del departamento del Ferrol han celebrado una conferencia, á fin de ponerse de acuerdo respecto á la entrada del *Horne* en el dique de la Campana.

Créese que no habrá necesidad de utilizar en el salvamento del *Horne* los sacos de caoutchouc rellenos de aire, y que tampoco habrá de emplearse el modernísimo procedimiento de introducir sacos en los que se ingiere ácido carbónico en estado líquido.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Eslava.

Fué bien recibido por el público el boceto cómico-lírico, en un acto, estrenado anoche con el título de *Pobres forasteros*. Viene a ser la obra en cuestion una especie de revista, en la que figuran los principales sucesos relativos á la celebracion del Centenario, presentados por el lado cómico, y siempre en tono burlesco y satírico.

Pasaron, pues, por la escena las famosas obras de la Cibelas, las estatuas del Prado, el motin de los faroles, los Reyes Magos, los orfeones bilbaíno y coruñés, y otros episodios del Ayuntamiento, los que más han dado que hablar.

La música es muy bonita, sobresaliendo el número en que la hija del alcalde (Maria) refiere sus cuitas por haberse extraviado en las calles de Madrid, y el coro de los orfeones gallego y bilbaíno.

La obra contiene algunos chistes muy ingeniosos, pero desluen al conjunto algunas escenas sosas, que nada se perdía con suprimirlas.

El público aplaudió varias veces durante la representacion, y al final fueron llamados los autores, Navarro y Gonzalez y Fiacro Irayoz, de la letra, y el maestro Brull, de la música.

Apolo.

Mañana se verificará en este teatro el estreno de la zarzuela en un acto titulada *Las ligas verdes*, original del libro de dos aplaudidos autores, música del maestro Milochir, arreglada por un distinguido maestro.

Las localidades para esta función se exponen en contaduría hasta las doce de esta noche.

AL MENUDEO.

Comité liberal.

Los liberales dinásticos de Miranda del Castañar (Salamanca) han nombrado su comité político, eligiendo: Presidentes honorarios:—Excelentísimo Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, D. German Gamazo y D. Agustin Bolland de la Torre. Presidente efectivo.—D. Pedro Hernandez Sanchez.

Vocales.—D. Francisco Rodriguez Hernandez, D. Manuel Dominguez Ceuzval y D. Antonio Sanchez Hernandez. Secretario.—D. Fernando Lugones Gonzalez.

Hallazgo arqueológico.

Al abrirse en Lebrado (Oviedo) los ci-

mientos para la iglesia parroquial que están edificando, se han encontrado gran número de antiquísimas sepulturas, y en algunas de ellas, se han recogido varias monedas.

Honores de jefe de administracion. Se han concedido los honores de jefe de administracion civil á D. Vicente Diaz Rodriguez, ex diputado provincial de Lugo.

Obsequio á la Reina Regente.

Dice *La Lealtad*, de Córdoba: «El martes se reunieron en la casa-palacio de nuestros distinguidos amigos los Excmos. señores condes de Torres-Cabreña, las bellas y elegantes señoritas que estuvieron en la estacion de los ferro-carriles la noche que pasó por Córdoba S. M. la Reina Regente, vistiendo preciosos trajes á la andaluza, con objeto de retratarse en artístico grupo.

Dicha fotografia será remitida á S. M. la Reina, accediendo de este modo á los deseos que hubo de manifestar la egregia dama durante su breve estancia en la estacion de Córdoba.»

Luto de Córte.

Con motivo del fallecimiento de S. M. la Reina viuda Olga de Wurtemberg, se ha dispuesto que la corte vista de luto durante diez dias, mitad riguroso y mitad de alivio, debiendo empezar desde hoy.

Montes públicos.

Ha sido aprobada por el ministerio de Fomento la clasificacion de los montes públicos del partido judicial de Cogolludo, provincia de Guadalajara, formada por la comision revisora del catalogo.

El Ayuntamiento de Nules.

Por real orden que hoy publica la *Gaceta* se ha confirmado la suspension del alcalde de Nules, decretada por el gobernador de Tarragona, y que con arreglo al art. 189 de la ley, se forme el expediente de separacion; que se alicé dicha suspension cuanto á los concejales objeto de ella y se pasen los antecedentes á los tribunales ordinarios, y que se encargue á la autoridad civil superior de la provincia que procure por todos los medios que estén en sus facultades normalizar la gestion administrativa del mencionado Ayuntamiento.

Inhumaciones.

Las verificadas en los cementerios de esta corte el día 13, han sido 23; varones 16, y hembras siete.

Nombramientos.

Se ha dispuesto que el Consejero D. Manuel Vazquez de Parga y Somoza, conde de Pallares, que pertenecía á la seccion de Guerra y Marina del Consejo de Estado, suprimida por real decreto de 28 de Julio último, pase á prestar sus servicios á la seccion de Hacienda y Ultramar del expresado alto Cuerpo.

—Ha sido trasladado á la cátedra de Histología é Histología normales y Anatomía patológica de la Universidad de Zaragoza, D. Luis del Rio y Lara, actualmente catedrático de la misma asignatura en la Facultad de Cádiz.

Oposiciones.

Los opositores á las cátedras de Latin y Castellano vacantes en los Institutos de Castellón y Málaga, deben presentarse el lunes próximo 21 del actual, á las cuatro de la tarde, en el aula núm. 10 de la Universidad Central, para continuar el primer ejercicio de estas oposiciones.

Consumos.

En la recaudacion de consumos de Madrid en el día de ayer, comparada con igual fecha del año anterior, resulta una diferencia de menos de 939 pesetas y ocho céntimos.

Defunciones.

En Madrid, doña María Ignacia Artalejo y Hurtado. En Montiel, D. Andrés Maria Gutierrez de la Vega. En Gibraleon (Huelva), D. Juan Fernandez Zaragoza.

Un cometa.

El lunes debe verificarse, segun cálculos astronómicos, el paso de nuestro planeta por la órbita del cometa de Biela.

El paso no envuelve peligro alguno, pues el choque de la Tierra con la masa gaseosa del cometa, apenas se percibirá por algun trastorno en la atmósfera.

El mismo día debe verificarse una lluvia de estrellas errantes, coincidiendo con el encuentro del cometa de Biela.

Los abortadores.

El autor de los primeros anónimos ha escrito otros denunciando á la Rosa de haber intervenido en varios abortos.

El juzgado se ocupa en comprobarlo. Trátase tambien de comprobar si dos señoras intentaron comprar á Rosa el secreto de sus abortivos.

Vuelco de un coche-correo.

Ayer mañana volcó en las afueras de Plasencia el coche-correo general, resultando varios heridos, siéndolo de gravedad un teniente de la Guardia civil, un vecino de aquella poblacion y otro viajero.

Sustraccion de valores.

Segun carta que hemos recibido de una respetable persona de Martos, el día 5 del corriente certifica una carta dirigida á su familia, que reside en Extremadura, encontrándose con que habian sustraído de aquella casa cincuenta pesetas.

Denuncia de un hecho tan escandaloso basta y sobra para que el señor director de Comunicaciones proceda con la mayor energía hasta dar con el autor de la sustraccion, que hasta ahora no ha sido descubierto.

Los estudiantes de Barcelona.

Continua el conflicto promovido en la facultad de Medicina, por faltar la clínica de enfermedades de los niños. Los estudiantes se han reunido para leer los telegramas de adhesion de los escolares de las facultades de Cádiz y otras Universidades, conviniendo además en no asistir á ninguna de las asignaturas de la facultad de Medicina y telegrafiar al señor ministro de Fomento y al senador Sr. Magaz, interesándoles la pronta resolucion del conflicto.

Caballerías recuperadas.

El jefe del puesto de la Guardia civil de Marchena (Sevilla), D. Leopoldo Centeno, ha logrado, á fuerza de celo y actividad, recuperar unas caballerías que hace dos años fueron robadas en aquel término, y que ya se daban como perdidas, por haber sido inútiles cuantas pesquisas se habian hecho hasta ahora para averiguar su paradero.

Puñaladas y cornadas.

Ayer, mientras se lidiaba un toro en la plaza de la villa de Ohera (Tarragona), un guardia municipal dió tres puñaladas á uno de los improvisados toreros.

Palabras gordas.

Entre un concejal de los firmantes de la proposicion de confianza al alcalde (uno de los que retiraron su firma) y uno de los empleados cesantes, se promedió ayer tarde en la puerta de la Casa de la Villa un vivo altercado, cruzándose duras frases de las más mortificantes.

El empleado aludido no se recataba de manifestar que su moralidad al frente del negociado que ha venido desempeñando, fué siempre mayor que la de muchos concejales que han votado el dictamen dejándole cesante.

«La Bayoneta.»

El número extraordinario de *La Bayoneta*, publicado hoy, es de mérito indiscutible.

El dibujante Meliton Gonzalez, ha hecho alarde de su ingenio poniendo en caricatura muchos cuadros y estatuas de la Exposicion de pintura y escultura. Es una sátira fina á ciertos asuntos artísticos que ha de gustar bastante.

Servirá ese número de *La Bayoneta* como guia, además, para visitar la Exposicion y reir un buen rato.

La tierra de los piprosos.

Andalucía tiene la fama de ser la tierra de los piprosos; pero en este punto Madrid la aventaja, porque aquí se piropea hasta á las reinas.

El martes último, cuando la Reina Amelia salió de mañana, acompañada de la Infanta Isabel, á comprar las alhajas que habia de regalar á los toreros, un transeunte se detuvo delante de ella, y soltó con garbo esta exclamacion: —Es Vd. la más hermosa de las reinas.

La Reina Amelia sonrió del piproso, y antes de seguir miró al galante piropeador, y contestó: —Muchas gracias.

El domingo próximo, á las nueve de la noche, se reunirá en el Círculo de la Union Mercantil, la colonia gallega, para tratar de asuntos de interés para la misma.

Fiestas en Portugal.

Para el mes de Junio de 1897 se celebrarán en Lisboa grandes fiestas conmemorando el cuarto Centenario del descubridor de las Indias, Vasco de Gama.

A los enfermos del estómago.

La clínica y consulta de enfermedades del estómago en el Instituto de terapéutica del Hospital de la Princesa, se halla á cargo, desde primeros del corriente, del reputado especialista en estas enfermedades Dr. Moreno Zancudo.

Dicha consulta tendrá lugar los martes, jueves y sábados á las nueve de la mañana.

Cánovas y Echegaray.

Refiere *La Epoca* que en la recepcion que se verificó en los salones de la Presidencia, conversando con el Sr. Cánovas el Sr. Echegaray, que aun no tenia el gusto de conocer personalmente á la bella consorte del jefe del gobierno, mostró á éste su deseo de ser presentado á ella, que no estaba muy lejos.

—Te presento—dijo el Sr. Cánovas aproximándose á su esposa—á D. José Echegaray, quien no es tan bueno como parece, á pesar de esa cara de santo.

—Cierto que no espero ver á usted en un altar—manifestó la señora de Cánovas al insigne poeta—pero sí espero verle pronto por mi casa.

—Tendré mucho gusto en ello—replicó Echegaray—y así me acercaré al altar.

Otro viaje frustrado.

Está escrito que al Sr. Linares Rivas se le han frustrado todos los viajes en que tiene mayor interés.

No hizo el viaje con la corte á San Sebastian.

No hizo el viaje con la corte á Andalucía.

No pudo hacer el viaje llamado de los *Tres Reyes Magos*.

Y ahora, acordado que acompañara á los Reyes de Portugal hasta la frontera y con el equipaje ya dentro del tren, hubo de desistirse de este último viaje por los reiterados ruegos de los Reyes.

Peticion de indulto.

Los diputados guipuzcoanos Sres. Calbeton, Ansaldo y Rezusta han conferenciado con el presidente del Consejo de ministros de Portugal para rogarle que interpusiera su valiosa influencia con el jefe del gobierno de España, á fin de que se aconseje á la Reina el indulto de tres soldados de aquella provincia, condenados por los sucesos de Jaca.

El señor ministro de la Guerra llevará este expediente á resolucion del Consejo en el primer que se celebre.

La enseñanza de la mujer.

La ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán, no solo defendió tópicamente en el Congreso pedagógico, celebrado recientemente en esta corte, la causa nobilísima de la enseñanza de la mujer, sino que, segun dice un periódico, despues ha propugnado llevar sus teorías á la práctica, enviando á una hija suya á las aulas del Instituto del Cardenal Cisneros.

Notarías vacantes.

En el territorio del colegio notarial de Sevilla se hallan vacantes las notarías de Sevilla (por defuncion de D. Juan M. Na-

varro), Luque, Ceuta y Pílas, que han de proveerse por concurso, y las de Cabalgué, Olivares y Córdoba (por defuncion de D. Juan M. del Villar), por defectu por traslacion, y en el de Palma de Mallorca de Ciudadela, la cual ha de proveerse por traslacion, y las de Melilla (Cías), y Benisalem, que lo han de ser por oposicion.

Se ha publicado el himno *Gloria á Colombia* del Sr. Ruiz Escobés, premiado en el concurso de las fiestas del Centenario.

La casa editorial de Zozaya ha hecho una edicion preciosísima del hermoso himno del Sr. Ruiz Escobés.

Pensiones de Montepío.

De acuerdo con la seccion de Hacienda y Ultramar del Consejo de Estado, se ha resuelto por el ministerio de Hacienda, segun real orden que hoy publica la *Gaceta*, que los destinos de relator y secretario de Sala no tienen incorporacion á ninguno de los reglamentos de Montepío.

El doctor Osío continuará mañana sesión de sus conferencias teórico-prácticas sobre las enfermedades de los ojos.

Enfermedades crónicas: «Tratamientos especiales.» Dr. Audet, Alcalá, 72, duplicado. Honorarios: una visita 10 pesetas. Consulta conocimiento 25 pesetas. De 12 á 2.

Las obras de riego del Ebro.

La Direccion general de Obras públicas ha señalado el día 22 del próximo mes de Diciembre, á las once de la mañana, para la adjudicacion en pública subasta de la concesion de las obras de riego del Ebro.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos en la instruccion de 11 de Septiembre de 1886, en Madrid, ante la Direccion general de Obras públicas, situada en el lugar que ocupa el ministerio de Fomento.

Segun el pliego de condiciones, las subvenciones que habrá de percibir la empresa se ajustarán á las reglas siguientes: Por las obras ejecutadas en la margen derecha corresponde una subvencion igual al 25 por 100 del total obtenido, agregado al valor en tasacion de las obras ejecutadas la cuarta parte de ese valor. De esta subvencion se descontarán los dos milles de pesetas que la Real Compania de canalizacion y riegos del Ebro percibió en 1869, a virtud de lo dispuesto en el art. 3.º de la ley de 5 de Julio de 1867. Esta subvencion se satisfará por abonos sucesivos de 125.000 pesetas por cada 1.000 hectáreas de terreno, á que se acredite haber extendido el beneficio de riego permanente en la margen derecha.

Para las obras que restan por ejecutar en la margen izquierda, se concederá el máximo de subvencion y premio que determinan la ley de 27 de Julio de 1885 y el reglamento para la ejecucion de la misma de 9 de Abril de 1885, en la forma que una y otro establecen.

Estas subvenciones y premio se abonarán con cargo á los créditos concedidos y que se concedan al ministerio de Fomento para el servicio de aguas.

El presupuesto de las obras por ejecutar importa 6.023 876 38 pesetas.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE ESTA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Nuevo fusil.

Paris 18.—El gobierno ruso ha aprobado el último modelo de fusil ensayado en Francia, y en vista de los resultados obtenidos, encarga á una fábrica de armas de este país la construccion de 250.000 fusiles.

Un obispo martirizado.

Londres 18.—*The Standard* publica hoy un despacho de Shanghai dando cuenta del martirio sufrido por el obispo monseñor Hugh, de la órden de Franciscanos.

El populacho de Shensi se amotinó contra los cristianos y apoderándose del venerable prelado que tanto se distinguía por su mansedumbre y por sus obras de caridad, lo sacó á la vía pública, dándole muerte á pedradas.

Segun otras versiones aquel santo misionero respiraba todavía cuando las turbas despues de maltratarle cruelmente lo dejaron tendido en tierra.—Fabra.

El asunto del Panamá.

Paris 18.—Antes de las fiestas de Navidad se verificará la vista de la causa que se sigue contra los administradores del canal de Panamá.

Acorda de este asunto, algunos periódicos, particularmente de los departamentos, emplean un lenguaje muy expresivo.

Dicen que la opinion pública reclama mucha luz en presencia de tantas ruinas por un lado, y tantas fortunas escandalosas por otro.

Añaden que, si los desgraciados que han perdido el dinero no deben recuperarlo, tienen por lo menos el derecho de saber á qué manos ha pasado y sobre quienes pesan las responsabilidades.

Quieren que no se diga que, bajo un gobierno republicano, solo se aplica la ley á los humildes, y que los poderosos logran sustraerse á ella.

Firma de la Reina.

Hoy ha firmado S. M. la Reina un decreto refrendado por el ministerio de Fomento, que dispone la creacion de una escuela de capataces de minas en Linares.

Tambien firmó otro decreto del mismo ministerio, destinando un pequeño crédito á obras del Palacio destinado á Museos y Bibliotecas.

El señor marqués de la Habana.

Tenemos el sentimiento de decir que nuestro ilustre amigo ha retrocedido en su mejoría, sintiendo anoche alguna sobresensacion cerebral, que hoy continúa.

El parte de las cinco de la tarde dice así: «El señor general ha continuado todo el día de hoy con alternativas de excitacion y aplanchamiento. Sigue la gravedad.»

Isabel la Católica, Boabdil y el infante D. Juan.

La linda muchacha que representó en la cabalgata histórica a Isabel la Católica...

También el sugeto que hizo de rey moro...

El que mejor librado ha salido de los personajes de la cabalgata es Badila...

Jai-Alai.

Esta tarde jugaron Portal y Gamborena...

El momio salió por los segundos, y esto fue un error de la cátedra...

Gamborena ha sido el héroe esta tarde. El solo jugó muchos tantos...

El chico renteriano se ha ganado muchas ovaciones y bastante dinero...

Barriola viene lo mismo que se fué, excepto la fuerza que es mayor...

Los reyes de Portugal.

Los telegramas oficiales participan la llegada a la frontera portuguesa...

La cuestion del pan.

En la conferencia que ha celebrado esta tarde el alcalde con una representación del gremio de tahoneros...

El marqués de Cubas les expuso la conveniencia de que bajaran el precio del pan...

Los tahoneros contestaron que, dado el precio que alcanzaba el trigo...

Uno de los representantes, que á una de las objeciones del alcalde replicó con viveza...

El panadero dijo que era mentira que no se quisiese el pan pequeño...

Nuevo parque.

El señor marqués de Cubas, en su deseo de que en la parte Oeste de la población se cree un parque...

El alcalde recibió hoy las siguientes comisiones:

Una de la Union obrera, á felicitarle en nombre del gremio de albañiles...

Otra de empleados de consumos cesantes á pedirle colocacion, cosa á que se negó el alcalde...

Robo de pieles. Ha sido detenido un sugeto llamado Juan Soriano...

Riña. En la calle del Mediodía Chica se suscitó esta mañana una cuestion entre Enrique Mendez y José Fulgueras...

Diputacion provincial. En la sesion de esta tarde han discutido largo tiempo conservadores y republicanos...

Recepcion académica. La Academia de la Historia celebrará junta pública el domingo 20 del corriente...

Vacante. En el Monte de Piedad se halla vacante una plaza de tasador de alhajas...

Recepcion académica. La Academia de la Historia celebrará junta pública el domingo 20 del corriente...

Vacante. En el Monte de Piedad se halla vacante una plaza de tasador de alhajas...

Recepcion académica. La Academia de la Historia celebrará junta pública el domingo 20 del corriente...

Vacante. En el Monte de Piedad se halla vacante una plaza de tasador de alhajas...

Recepcion académica. La Academia de la Historia celebrará junta pública el domingo 20 del corriente...

Vacante. En el Monte de Piedad se halla vacante una plaza de tasador de alhajas...

Recepcion académica. La Academia de la Historia celebrará junta pública el domingo 20 del corriente...

Vacante. En el Monte de Piedad se halla vacante una plaza de tasador de alhajas...

admitiéndose solicitudes hasta el día 15 de Diciembre próximo. Las condiciones para la provision se expresan en el anuncio que al efecto se ha fijado en la oficina central de aquel establecimiento.

Un tesoro y un litigio.

En una casa de las calles más céntricas de Granada, se ha encontrado un tesoro consistente en un ánfora de barro llena de onzas de oro.

Trabajando los albañiles en una obra que se venia realizando en el patio de la casa, uno de aquéllos encontró, cavando en el ángulo formado por dos tapias, un cuerpo extraño que respondia á los golpes con sonido metálico.

Puesto de acuerdo con otro compañero, y á espaldas de los demás albañiles, desenterraron el ánfora y se repartieron el dinero entre los dos.

Todo marchaba bien; pero el demonio, que siempre procura enredar las cuestiones, ha hecho que, enterados del descubrimiento, los demás albañiles de la obra pretendan participar del tesoro...

Bandas de María Luisa.

Hemos oiaó que se han concedido por su majestad bandas de María Luisa á las distinguidas señoras de Arcos y de Santos Suarez.

BALANCE DEL DIA.

Es natural que la opinion y los periódicos, concluidas las fiestas del Centenario, se ocupen de los trabajos del gobierno en el interregno, reducidos á una gran esterilidad...

Aprovechando la estancia de los reyes de Portugal, se han activado las negociaciones del tratado de comercio con este pais, cuyas bases reproducimos por separado...

Mas de los tratados en conjunto, y especialmente del de Francia, tan ligado con nuestra riqueza vitícola, ya hemos demostrado varias veces que solo representarán, cuando sean conocidos, una retractacion completa de las ideas arancelarias del partido conservador...

El Sr. Sagasta se encuentra un poco molesto por un divieso, segun cartas hoy recibidas de Avila. El Sr. Sagasta no señala el dia de su regreso, aunque cremos no se diferirá ya mucho.

El ministro de la Gobernacion, con su señora, ha estado hoy en Palacio para felicitar á la infanta doña Isabel por ser mañana su cumpleaños.

Segun los informes oficiales, la combinacion de gobernadores no se ha terminado hoy, y quizás no pueda concluirse mañana, por la necesidad de los últimos momentos de hacerla más extensa, y además por disidencias en varias provincias de los diputados ministeriales...

Como prueba del desbarajuste que reina en las regiones oficiales, debemos señalar que el decreto que hoy publica la Gaceta nombrando al Sr. Pallares para la seccion de Hacienda del Consejo de Estado, está fechado en San Sebastian en primero de Agosto, decreto que, en efecto, se firmó entonces, y que ahora se ha repetido por error en vez del firmado por la Reina pocos dias hace...

No sabemos qué fundamento tendrán los rumores de crisis sobre la base de la salida de los Sres. Azcárraga, Concha Castañeda y Beranger, de que habla esta mañana El Imparcial.

Otros rumores dicen que cuando haya crisis será total, porque las pasiones andan muy vivas y no en disposicion de admitir remiendos.

Lo que sí se confirma es que el general Martinez Campos es opuesto al arriendo de las aduanas de Cuba.

Canovas y Silveira. Nos ha llamado la atencion encontrar en la carta de Madrid, que publica El Figaro, recibido hoy en esta corte, los párrafos siguientes, que no dejan de tener significacion, dado el carácter archi-conservador de las correspondencias de Mondragon.

Después de dar cuenta de la grave enfermedad que ha padecido D. Francisco Silveira la semana última, añade:

«Todo el partido conservador ha hecho una gran manifestacion de simpatia al señor Silveira, que es la esperanza y la salvacion del partido, cuyo leader es el Sr. Cánovas.»

D. Francisco Silveira es jóven, tiene verdadero talento, y no hay nadie en el Congreso que no reconozca su elocuencia de carácter tan personal.

Su honradez y sus grandes virtudes han hecho de él uno de los hombres de Estado más respetados entre nosotros. El Sr. Cánovas tiene casi todo su partido enfrente, y los jóvenes del partido conservador desean que se retire de la vida política.

Tal es el sueño que persiguen: es decir, ver á la cabeza del partido un hombre jóven, que sea á la vez popular y respetado por todo el país. Con esto queda dicho que la reforma del partido conservador seguirá probablemente de cerca á la reforma del ministerio, y que asistiremos t-1 vez á la formacion de una oposicion conservadora poderosa y seria.

Siento en el alma verme obligado á decir la verdad al Sr. Cánovas; pero creeria faltar á mi deber y á mi conciencia si no diere cuenta exacta del estado de la opinion pública, que no deja escapar una sola ocasion sin manifestar sus verdaderos sentimientos.»

Otro síntoma: Hoy se ha repartido un libro con los discursos parlamentarios del Sr. Silveira desde 1882, confeccionado por varios de sus admiradores.

Lo de los toros. Nuestro colega El Globo se lamenta, como nosotros, del espectáculo que el miércoles se dió en la Plaza de Toros de Madrid, y con tal motivo escribe:

«Mayor aficionada que doña Isabel de Borbon á las corridas de toros, no ha habido ni habrá nunca en España.»

De los catorce mil espectadores, entre los cuales habria muchísimos demócratas é innumerables liberales—más liberales que Riego—diez ó doce mil aplaudieron hasta deshacerse las manos aquella forma de salutación, y experimentaron sin duda

los mismos estremecimientos y exaltaciones á que da margen, segun por ahí se cuenta, el espectáculo de lo sublime.

Buen provecho les haga á unos y otros la calentura de anteaer por la tarde.

No era un pueblo el que se deleitaba ó se conmovia con tales episodios y atonamientos; era una multitud irreflexiva y volteria la que, considerándose adulada en sus gustos y aberraciones, se glorificaba á sí misma.»

La crisis francesa.

A pesar del breve respiro concedido al gobierno francés por el aplazamiento de la votacion de la ley de imprenta, su caída está descontada desde el martes, así en la Bolsa como en los círculos políticos.

Segun algunos cálculos, si en la votacion de hoy toman parte todos los adversarios del gobierno, ó sea las dos extremas, derecha é izquierda, este se encontrará con una minoría tal vez de 50 votos.

Se ha notado que de todos los ministros, el que parece completamente ajeno á la actual borrasca es el de la Guerra, monsieur de Freycinet, de quien nadie se acuerda, y el cual viene contemplando con la más profunda tranquilidad el temporal desahcho, que tal vez á estas horas haya derribado la situacion de que forma parte.

M. Blowitz, el veterano corresponsal del Times en París, es el único que sostiene, contra la opinion general, que á pesar de todas las apariencias, el gabinete Loubet sobrevivirá, no solo á la votacion de la ley de imprenta y á la interpelacion sobre la quiebra de la Compañía del Canal de Panamá, sino tambien al tratado con Suiza.

En cuanto á las razones en que funda su opinion, dice que sería muy largo el exponerlas.

De todos modos, pronto vendrán los hechos á sacarnos de dudas.

El Sr. Sagasta se encuentra un poco molesto por un divieso, segun cartas hoy recibidas de Avila. El Sr. Sagasta no señala el dia de su regreso, aunque cremos no se diferirá ya mucho.

El ministro de la Gobernacion, con su señora, ha estado hoy en Palacio para felicitar á la infanta doña Isabel por ser mañana su cumpleaños.

Segun los informes oficiales, la combinacion de gobernadores no se ha terminado hoy, y quizás no pueda concluirse mañana, por la necesidad de los últimos momentos de hacerla más extensa, y además por disidencias en varias provincias de los diputados ministeriales...

Como prueba del desbarajuste que reina en las regiones oficiales, debemos señalar que el decreto que hoy publica la Gaceta nombrando al Sr. Pallares para la seccion de Hacienda del Consejo de Estado, está fechado en San Sebastian en primero de Agosto, decreto que, en efecto, se firmó entonces, y que ahora se ha repetido por error en vez del firmado por la Reina pocos dias hace...

No sabemos qué fundamento tendrán los rumores de crisis sobre la base de la salida de los Sres. Azcárraga, Concha Castañeda y Beranger, de que habla esta mañana El Imparcial.

Otros rumores dicen que cuando haya crisis será total, porque las pasiones andan muy vivas y no en disposicion de admitir remiendos.

Lo que sí se confirma es que el general Martinez Campos es opuesto al arriendo de las aduanas de Cuba.

Canovas y Silveira. Nos ha llamado la atencion encontrar en la carta de Madrid, que publica El Figaro, recibido hoy en esta corte, los párrafos siguientes, que no dejan de tener significacion, dado el carácter archi-conservador de las correspondencias de Mondragon.

Después de dar cuenta de la grave enfermedad que ha padecido D. Francisco Silveira la semana última, añade:

«Todo el partido conservador ha hecho una gran manifestacion de simpatia al señor Silveira, que es la esperanza y la salvacion del partido, cuyo leader es el Sr. Cánovas.»

D. Francisco Silveira es jóven, tiene verdadero talento, y no hay nadie en el Congreso que no reconozca su elocuencia de carácter tan personal.

Su honradez y sus grandes virtudes han hecho de él uno de los hombres de Estado más respetados entre nosotros. El Sr. Cánovas tiene casi todo su partido enfrente, y los jóvenes del partido conservador desean que se retire de la vida política.

Tal es el sueño que persiguen: es decir, ver á la cabeza del partido un hombre jóven, que sea á la vez popular y respetado por todo el país. Con esto queda dicho que la reforma del partido conservador seguirá probablemente de cerca á la reforma del ministerio, y que asistiremos t-1 vez á la formacion de una oposicion conservadora poderosa y seria.

Siento en el alma verme obligado á decir la verdad al Sr. Cánovas; pero creeria faltar á mi deber y á mi conciencia si no diere cuenta exacta del estado de la opinion pública, que no deja escapar una sola ocasion sin manifestar sus verdaderos sentimientos.»

Otro síntoma: Hoy se ha repartido un libro con los discursos parlamentarios del Sr. Silveira desde 1882, confeccionado por varios de sus admiradores.

Lo de los toros. Nuestro colega El Globo se lamenta, como nosotros, del espectáculo que el miércoles se dió en la Plaza de Toros de Madrid, y con tal motivo escribe:

«Mayor aficionada que doña Isabel de Borbon á las corridas de toros, no ha habido ni habrá nunca en España.»

De los catorce mil espectadores, entre los cuales habria muchísimos demócratas é innumerables liberales—más liberales que Riego—diez ó doce mil aplaudieron hasta deshacerse las manos aquella forma de salutación, y experimentaron sin duda

quedó á 68'25, hoy ha seguido desde 68'45 á 60.

A fin de mes de 68'50 á 60 y á fin del próximo de 68'60 á 75.

La Denda exterior quedó ayer á 73'05, pero esta tarde se ha cotizado á 73'35 y 40, y después de la Bolsa se indica 73'45.

El 4 por 100 amortizable á 77'65 cambio único en partida.

Los billetes de Cnba de 1886 á 108'20 y 25 y los de 1890 á 97'35 y 30.

Las cédulas del Banco Hipotecario del 5 por 100 á 95'85, y las del 4 por 100 á 82'25.

Las acciones del Banco han ganado un entero; esto es, se han cotizado á 361'50. Las de tabacos tambien han tenido dos enteros de ventaja en su cambio, pues se han publicado á 132 y 134 por 100.

La bonificacion de cupones se fija en 15'25 por 100; esto es, tres cuartillos por ciento menos que ayer.

Después de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 68'65; fin del próximo, 68'80.

Firmeza de cambios. Bolsa de Barcelona. Barcelona 18 (3 00 t.). Interior, 4 por 100, 68'60.—Exterior, por 100, 73'25.—Amortizable, 4 por 100, 90'00.—Cubas, 1886, 106'50.—Cubas, 1890, 97'50.—Nortes, 83'60.—Colonial, 83'60.—Francia, 27'45.—Orense, 00'00.—Arzobis.

(DE LA AGENCIA FABRA). París 18.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63'03, 63'25 y 63'34.

Londres 18.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 62'81 y 63'25.

Buenos Aires 18.—Precio del oro en el dia de ayer, 207.

La Bolsa de París. París 18.—La Bolsa se anima á primera hora con el rumor de que el gobierno tendrá mayoría en la votacion de esta tarde.

Sin embargo, nada puede afirmarse todavía sobre el particular.

El 3 por 100 francés sube á 99'45, y el 4 por 100 exterior español, que abrió á 62'91, alcanza el cambio de 63'34.

Telegramas de T. Benard. París 13 (3'20 t.).—4 0/0 exterior, 63'37.—3 0/0 francés, 99'45.—4 0/0 húngaro, 00'00.—5 0/0 italiano, 95'60.—Banco Otomano, 895'00.—4 0/0 turco, 21'70.—Rio-Tinto, 412'00.—Tharais, 000'00.—Cape Copor, 00'00.—Andaluzes, 321'00.—Norte España, 160'00.—Alicante, 180'00.—Portugueses, 00'00.—Cubas, 1886, 600'00.—3 0/0 portugués, 24'75.—Cubas, 1890, 600'00.—Robinson, 00'00.—Panamá, 00'00.—Alpines, 000'00.—3 por 100 ruso, 60'00.

Londres 18 (2 t.).—4 0/0 exterior, 63'31.

Telegramas detenidos. Por no encontrarse á los destinatarios, quedaron sin entregar ayer los siguientes:

Central.—Alcantarillas: María Sanchez, Pelayo, 30, tercero izquierda.—Talavera: Viuda Rico, Arco Santa María, 19.—Alcalá de Henares: Barceló y Torres, sin señas.

Sabadell: José Serra, Hotel Inglés (ausente).—Hamburg: José A. Marclá, sin señas.—Jaen: Antonio Lorea, San Bernardo, 13, principal.—San Sebastian: María Bengoechea, San Bernardo, 16.—Carril: Barceló Torres, sin señas.—Arcos Frontera: D. B. Ramirez, Mesoneros Romanos.

Oeste.—Mora (Toledo): Francisco Suarez, Santa Ana, 4.—Toro: Emeterio Antranis, Ronda Segovia, 14, portería.

B. Florida.—Busca: Sig Galle, café Statione. Noroeste.—Aranjuez: Felipe Ujena, San Vicente Beja, 55.

Banco Hispano-Colonial. ANUNCIO. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba.—Emision de 1886.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del real decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el vigésimo sexto sorteo de amortizacion de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, el dia 1.º de Diciembre, á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 1.184.500 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulacion.

Los 1.184.500 billetes hipotecarios en circulacion, se dividirán, para el acto del sorteo, en 11 485 lotes de á cien billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo catorce bolas, en representacion de las catorce centenas que se amortizan, que es la proporcion entre los 1.240.000 títulos emitidos y los 1.184.500 colocados, conforme á la tabla de amortizacion y á lo que dispone la real orden de 11 del actual, expedida por el ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 11.586 bolas sorteables, deducidas ya las 259 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la comision ejecutiva, director gerente, contador y secretario general. Del acto dará fé un notario, segun lo previene el referido real decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los billetes á que haya correspondido la amortizacion y dejará expuestas al público, para su comprobacion, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortizacion desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 15 de Noviembre de 1892.—El secretario general, Aristides de Artigiano.

CHARADA. Dos tres cuatro cinco, como; bebo con gusto primera; se tocar segunda quinta; y es musical la tercera.

Y no terciá cuatro cinco si digo que con Pilar regañé, y de aquel regañó llegó un todo á resultar.

(La solucion mañana.) L. F. R. Solucion á la charada de ayer. CON-DE-CO-RA-CI-ON.

El 4 por 100 interior al contado que ayer

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viada de Aramburo, Principe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 6º sobre 0. A las doce de la misma, 8º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 7º sobre 0. La máxima fué de 9º grados sobre 0. La mínima, de 3º sobre 0. El barómetro marca 707 milímetros.—Variable.

ALMACEN DE ALFOMBRAS RUIZ DE VELASCO MAYOR, 22 Y 24 TAPICES Y ALFOMBRAS INGLESAS

LA Mesa de Fornos

Comida del 19 de Noviembre. Cubierto de 5 pesetas. Ostras. Paré á la portuguesa. Coquillas de pescado. Solomillo á la parisienne. Pavo asado. Ensalada de patata y remolacha. Ponche á la romana. Fruta.

CULTOS.

Santo de mañana.—Santa Isabel, viuda y San Ponciano.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reserva.

En San Idefonso la Asociación de San José celebra misa de Comunión á las ocho y ejercicios piadosos al toque de oraciones.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen se celebrarán honras por los difuntos de la Congregacion de San José á las diez, y al anochecer sufragios por los mismos con sermón que predicará el señor cura.

En Santiago sigue la novena de Nuestra Señora de la Fuencisla, predicando el señor Paza.

Mes de Animas. Sigue celebrándose, y predicarán: En San José, el señor cura.

En Santa María, el Sr. Ramirez. En San Ignacio, el Sr. Mon.

En Nuestra Señora del Carmen, el señor cura. En San Martín, el Sr. Florez.

En Santa Bárbara, el señor coadjutor primero. En los templos de costumbre se observará á la Virgen como todos los sábados.

En la Catedral, después de completas, se cantará solemne Salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, de la Visitacion en ambas Salesas ó de la Saleta en San Millan.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—20 de abono.—T. 2.º —A las 8 1/2.—Rigolotto. ESPAÑOL.—38.º de abono.—T. par —A las 8 1/2.—La jura en Santa Gadea.—El sueño dorado.

COMEDIA.—2.º serie.—T. 2.º—A las 8 1/2.—En plena luna de miel.—La estrella de los salones (estreno).

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El postillon de la Rioja.—Fraternidad.—Bandamejicana. LARA.—2.º serie.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—El escabel al gato.—A las 9 1/2.—Máximo civil.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Luna nueva.

APOLO.—A las 8 1/2.—El monaguillo.—A las 9 1/2.—Las ligas verdes (estreno).—A las 10 1/2.—Las campanadas.—A las 11 1/2.—La Cearina.

CIRCO DE PARISH.—A las 8 3/4.—Las campanas de Carrion. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Catalina. El signori Antonelli.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—La concerrada.—A las 9 1/2.—El Gran Capitán.—A las 10 1/2.—El africano.—A las 11 1/2.—Pobres Jovasteros!

MARTIN.—Dia de moda.—A las 8 1/2.—El ventanillo.—A las 9 1/2.—Una casa de fieras.—A las 10 1/2.—El memorialista.—A las 11 1/2.—Segundo acto.—Baile.

SALON EXPRES.—Viajes á 25 céntimos por la mayor parte de los países del mundo. Abierto desde las 11 de la mañana.

JAI-ALAI DE MADRID.—A las 3.—Gran partido de pelota á cesta entre los célebres jugadores Juan José Gorostegui (Iran) y Victoriano Gamborena, colorados, contra Roman Balqoi y Cosme Echeverría, azules, á sacar de los siete cuadros.

RETRATOS DE ANTAÑO La duquesa de Villahermosa, POR EL PADRE LUIS COLOMA.

Continuacion. (1) Veá V. E. todos los enormes delitos de amistad que han excitado la cólera del señor marqués, hasta el punto de romper anteser, diciendo que renunciaba enteramente á mi trato; que habia llegado á conocer que era el más falso amigo, el más hipócrita y el más malvado de los hombres.

Con términos más injuriosos nadie se ha apartado jamás del trato de un asesino; pero S. E. tiene el gusto trágico, y no puede sufrir sino coloridos fuertes; yo, antes de responderle, le supliqué que no se enfadase; que bien veía que quien como yo le amaba tanto, nada podria sentir más que darle motivo á ser ocasion de que se aumentase la acrimonia de la sangre; que nuestra amistad no valia la pena de su salud; que se sirviese de oírme.

Cada palabra mis aumentaba su enfado; mis disculpas eran solo efectos de un áni-

(1) Del «Mensajero del Sagrado Corazon de Jesús.»

mo fingido; las pruebas y demostraciones que yo daba eran otras tantas chanzas que yo con increíble artificio había puesto de antemano para excusarme en la ocasión; en fin, temiendo que el fruto de esta contestación, el yo pasaba adelante, fuese la pérdida de su salud, tomé el partido de irme echado vergonzosamente por un hombre de cuya amistad había pensado yo hacer mis delicias, y de la que no me podré acordar jamás sin admirar los vanos juicios de los mortales y las fantásticas ideas que se forman de la felicidad.

No omitire que, además del antecedente, me hizo el gran capítulo de que Santander no me quisiese dar licencia para que yo le acompañase á Valencia, habiendo yo para esto dispuesto el tener una cuestión pesada con el mismo Santander, todo originado, según me dijo con muy buen corazón S. E., de estar enamorado yo de unas mujeres que tengo en casa, y de la pasión del juego, que, como otras muchas, me arrastra. Este anécdota le podrá descubrir á V. E. el estado de mi filosofía. En orden á este cargo, juro por su amistad, que es lo que yo más he apreciado, que nada desaba más que acompañarle, y servir así á un amigo en el tiempo en que le podía ser de alguna utilidad. Fuera de este interés, que no era ciertamente pequeño, tenía el de mi salud, tenía el de mi diversión y tenía otros muchos que ahora es bien fuera de propósito contar. Pero todo es en vano: en esta parte há muchas días que yo conocía que le ahorraban á S. E. del trabajo de buscar razones.

El hecho es que, desde el momento que le mandaron pensar en mudar de lares, supuse que yo sería de la partida, y aun añadí que esperaba que mi bibliotecario mayor me diese aun cuando no fuese sino por un mes la licencia; que después le podría ir trampeando; que, cuando esto no bastase, se podría acudir al ministro. Des-

de entonces vi que, cuando se empezó á hablar del viaje, la primera diligencia fué enviar á D. Ramon á Orelli para que pidiese la licencia de Ochoa, y á la de Medina-Sidonia por la de Navarro, no olvidando tampoco encargar al marqués de Mirabel que le pidiese al Patriarca por Esteban. Nada hasta aquí se hablaba de mí; solo mi licencia no se tomaba en boca. Con todo, yo hablé de mi licencia á Santander, que no me contestó; vi después que me era imposible sacársela; lo conté al marqués, pero fué hablar á sordos, porque nada me respondió, pareciendo natural que, cerrado éste, tratase conmigo de otro camino para facilitar mi licencia.

Ni esto me desengañó: previne mis cosas para estar dispuesto al viaje; busqué dinero; hice ropa blanca para estar prevenido; despedí al criado que tenía por parecerme inútil fuera de Madrid, y tomé otro á propósito; dispuse con D. Miguel Otamendi todo lo que yo debía esperar de un amigo durante mi ausencia; en fin, hasta el momento del rompimiento, yo, creído que un camino ú otro se abriría, á nada más dispuesto estaba que á marchar. Es verdad que días había que yo no mostraba grandes deseos; pero nadie acaso habrá tenido más motivos de no mostrármelos.

Notaba, á no poder dudar, una increíble novedad en el trato; la que, en fin, ha llegado á tal sequedad, que me obligó, como ya he dicho antea, á suplicarle en amistad me dijese las causas que tenía, y éste fué el principio de la cuestión.

De ahí vino el no contestar, una vez que se hablaba del viaje; de ahí el decirle á D. Ramon (y tenía mil razones para decirlo á él antes que á otro) que si yo no era preciso, como parecía que no lo era, tratándose de ir tantos, que á qué fin había yo de ir; de ahí también vino el decirle mil veces á Navarro que yo iría con gusto por mi parte, pero que era absolutamente pre-

ciso que me pidiesen licencia; esto mismo dije en otra ocasión á Cavarros, y esto mismo tengo escrito estos últimos correos al Sr. D. Jorge, con quien ya no había podido ocultar los justos resentimientos que la frialdad de un pretendido amigo me causaba.

Sin embargo, una vez que en este mismo caso se me preguntó sin rebozo, sin el mismo respondí que por mí estaba pronto; pero permítame V. E. que yo le asegure que no se ha pensado de buena fé en que yo fuese; y como quiera, según le decía yo antes de ayer al señor marqués, que si tan atado quería suponerme, que me hiciese el favor de facilitarme la licencia, y vería el gusto con que iba en su compañía. Pero yo me canso en vano; me dice que soy fingido, porque después de ver el desvío por su parte, y por la mía la imposibilidad de la licencia, he dado á entender que no tenía los mayores deseos de ir, y esto no sé cómo V. E. entiende que sea fingir. Dice que soy falso amigo, y lo dice sin pruebas; entre tanto, me deja para admirar su conducta, muy nueva en punto de amistad, pues me ha estado mortificando diez y seis días sin hacerme confianza de su imaginada queja, de la que acaso no hubiera yo salido jamás si, rompiendo por todo reparo, no le hubiera yo hablado antes de ayer, aun delante de D. Ramon, pues en todo este tiempo yo notaba bien la precaución de no quedarse jamás solo conmigo.

Si entonces me hubiera querido oír, ¡qué fácil le hubiera sido desengañarse, y cuán lejos hubiera sido de buscar los motivos de mi cauteía en mi pasión desordenada al juego y en la adhesión vil que yo tengo en mi casa al vicio, cosa que solo la penetración de S. E. ha podido descubrir, y que admira mucho que le haya podido ocurrir á S. E. por pretesto! Le aseguro á V. E. que no puedo pensar en todo

esto sin perder casi el juicio, y que jamás he tenido momentos en que la vida me sea más aborrecible; las noches las paso llorando, y el día que les sucede no alivia mi pesadumbre. Esto prueba bien que ni aun amar se puede ni se debe con exceso, porque se trata con hombres que pueden dejar de corresponder. En esta ocasión me ha parecido lo más acertado no hablar con persona viviente: solo á Navarro se lo dije la misma noche, y, como ayer le decía al mismo, á no haber estado entonces cual fuera de mí, no le hubiera hecho esta confianza.

Me avergüenzo de que haya habido hombre que, aunque sin motivo, se haya imaginado que yo era capaz de faltar á la amistad. Con todo, me consuelo con habersele contado á V. E. por menor: esta carta podrá servir de historia de cuanto ha pasado: V. E. se podrá informar de Cavarros, de quien quiera, y del mismo marqués; que á mí, con tal que V. E. no se me enfade, me importa poco, y aunque yo ponía sobre mi cabeza su amistad, pero me sabré pasar sin ella, cuando no se puede continuar sin imaginarse de mí las bajezas más indignas. Perdóneme V. E. esta vez por su vida el que haya sido tan largo; era preciso determinarme á hablar á V. E., porque es el único que me importa que mire esto en su verdadero punto de vista: por lo que toca á los demás, poco vale en que cada uno piense lo que se le antoje; basta que yo ahora respete la memoria de quien me honró algún tiempo con su amistad, y calle.

Las perfumadas anras de aquella huerta deliciosa obraron tan eficazmente en la destruida naturaleza de Mora, que el día 25 de Mayo escribe D. Jorge Azlor á su hermano Villahermosa: «Por cumplir con tu encargo, te digo que el marqués de Mora está más gordo y de mejor color que cuando estaba en esa villa; pero como aún no

se ha desvanecido del todo el dolorcillo del pecho, soy de parecer que debes persuadir á su padre que no le dé prisa para que salga de aquí, donde hay ejemplares de algunos que por haber salido muy pronto, aunque al parecer buenos, les ha repetido el accidente.»

Algun tiempo después, el 13 de Junio, vuelve á escribir D. Jorge: «Yo continúo la misma vida que te he escrito hacia, y de cuyo método me separaré poco en todas partes donde esté: trabajamos Morita y yo en arreglar nuestra conducta presente y venidera, según los principios del *Système*, me, puestos en acción en la historia de Grandisson.

Tú te retrás ahora de esto, pero no cuando nos veamos, que conocerás los progresos que he hecho; y siguiendo tu encargo te aseguro que el marqués está cada día mejor; tanto, que ya piensa en sangrarse otra vez, pues la robustez, especialmente mientras le dura el dolorcillo del pecho, puede serle perjudicial, y yo cuidaré de que no lo difiera; y siempre insisto en que le conviene estar aquí hasta que las cicatrices de los pulmones estén perfectamente cerradas.»

No creyó, sin embargo, el impaciente Mora necesario tantas precauciones; días ya por curado, y libre de todo, y sin freno alguno su voluntad desordenada, marchó se al fin á París, donde se halla ya el 4 de Agosto de 1771. Con esta fecha escribe al duque de Villahermosa su cuñada Sor María Luisa Pignatelli: «Supongo tendrás ya el gusto de tener en tu compañía á nuestro querido Pepe, cuyo arribo contamos sería á últimos del pasado; espero que ahí se recobre del todo y muy en breve.»

LUIS COLOMA. S. J.

(Se continuará.)

LA DREID. IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

PUERTOLLANO AGUA DE MESA PUERTOLLANO
Eau de table Table water Tischwasser
Los enfermos del estómago, hígado y de la crina, pueden encontrar pronto y radical remedio usando LAS CEBRES AGUAS DE PUERTOLLANO en las comidas y en ayunas.
No hay anemia que se resista á este tratamiento.
Pídanse las botellas directamente al Sr. Administrador de las Aguas.—PUERTOLLANO (Ciudad-Real).—De este modo se evitan las falsificaciones.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
CON ESCALAS EN
FUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO
Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:
El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extension á Tuxpan y Tampico.
El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21, y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.
El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los literales de Puerto-Rico y Cuba y Estados Unidos.

Linea de Filipinas
CON ESCALAS EN
Port-Said, Aden, Colombo y Singapur: servicio á Ho-Ilo y Cebu y combinaciones á Kurashoe y Bashire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Satavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokohama
Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 6 de Enero de 1892.
De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 12 de Enero de 1892.

Linea de Buenos-Aires
CON ESCALAS EN
SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO
Seis viajes regulares partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.
Linea de Fernando Póo
CON ESCALAS EN
LAS PALMAS, RIO DE ORO, DAKAR Y MONROVIA
Seis viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

Servicios de Africa
LINEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.
SERVICIO DE TANGER
Salida de Cádiz todos los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger todos los martes, jueves y sábados.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 10, Madrid.

RESFRIADOS de la nariz y de la cabeza, tan frecuentes en los días fríos y húmedos y que atacan con frecuencia á las personas que llevan una vida sedentaria y suelen tener los pies fríos, se curan hoy día con el nuevo medicamento llamado
RAPÉ-NASALINA
que prepara el Dr. ANDREU de Barcelona.
Este rapé hace abortar casi siempre en muy pocas horas la inflamación producida en las fosas nasales por la impresión brusca del aire frío y evita que se propague á la cabeza, sobre todo si se emplea luego de iniciarse el resfriado, que empieza casi siempre con picazón y ressecamiento de la nariz, y frecuentes estornudos.
El uso del RAPÉ-NASALINA es muy fácil y sencillo. Va colocado en pequeñas cajitas que pueden llevarse cómodamente en el bolsillo sin estropearse ni vaciarse el polvo.
De venta en todas las Farmacias.—Caja, 6 reales.

MONROY DENTISTA
Corredora de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara.
Dolor de muelas.
La cura sin operación
CALVO, DENTISTA
Caballero de Gracia, 30, pral.

Publicidad Universal
(CENTRO)
AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORR
Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, stickers y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP.º
PRINCIPAL, IZQUIERDA
Telefono número 865

Fábrica de guantes
Confecciona con los productos más superiores.—Especialidad en
3, ESPARTEROS, 3.

A los aficionados al buen Thé
Bajo la sencilla denominación de Té especial, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y 20, y Montero, 8, un Té negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas chinas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (quince tazas).
La Compañía Colonial expende además diferentes clases de té negro, verde y mezcla, desde cuatro pesetas los 460 gramos, al peso y en cajitas de cartón.
De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, calle Mayor, 18 y 20, y Montero, 8.

MIL PESETAS AL QUE PRESENTE
CAPSULAS DE SANDALO
mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.
Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares.
—Frasco, 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona; en Madrid, G. Ortega, Leon, 13, y principales de España.
Se remite por correo anticipando su valor.

QUINTAS
Sociedad General de Padres de Familia en toda España
Establecida con conocimiento del Gobierno según R. O. de 17 de Diciembre de 1886. Indiscutibles garantías y economía verdaderamente para los asociados. Banquero de la Sociedad: El Banco de España. Seguros á prima fija.
Direccion: Mayor, 77 y 79, pral.
Se necesitan representantes activos y de buenas referencias en las capitales de provincias.

ALFOMBRAS
Solo en esta casa se venden ricos terciopelos, Bruselas y moquetas en preciosos colores y dibujos con la tercera parte de rebaja en sus precios. Hay un magnífico surtido en tapices de grandes tamaños y de 100 000 alfombrillas de sofá y cama. Gran almacén de saldos de Martín Marino. ABADA, 2, PRAL.

Fosfato Hierro soluble DE LERAS
Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor.
Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobación unánime del cuerpo médico.
Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.
El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:
La Anemia, La precocidad, Los Calambres de estómago, El hinfatismo, La Palidez, La Leucorrea, El desfallecimiento, La debilidad, Las afecciones nerviosas, El Enflaquecimiento.
Excita el apetito y ayuda la digestion, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.
Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C.ª
Casa GRIMAULT y C.ª, Paris
8, Rue Vivienne, 8
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

LIBROS
PRECIOS
Madrid. Provincias.
Pesetas. Pese tas.
Catálogo de los maquinistas y fogoneros, utilísimo para manejar toda clase de máquinas de vapor, publicado por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducido por J. G. Maigor..... 2'00 2'50
Máquinas de Vapor y Gas, con arreglo á la termodinámica, por G. Vieñña..... 7'50 8'00
Introducción á la teoría de la Electricidad, por G. Vieñña..... 3'00 3'00
Estado histórico de las luchas políticas en la España del siglo XIX, obra ilustrada con vistas de sitios, edificios y monumentos históricos, etc., etc. (3 tomos), por A. Fernandez de los Rios..... 22'00 22'00
El mision en Portugal, Anales de la geografía para enseñanza de mañana, por A. Fernandez de los Rios..... 15'00 15'00
Los pedidos, mediante envío de su importe, á la Administración de este periódico, San Marcos, 30, 32 y 34.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR
GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos, para el baño, y en toda clase de perfumería.
PEREDA Y COMPAÑIA. --SANTANDER